

### Trabajo en marcha

Nuestras consignas para el 7 de Nov.:

1º—REBAJAR a ¢ 1.000 LA DEUDA DEL PERIODICO.

2º—ELEVAR A 4.500 LA CIRCULACION.

¿Cuáles agentes cumplirán mejor estas dos consignas?

SUSCRITORES DE "TRABAJO" EN LIMON:

Urge que Uds. paguen puntualmente el periódico porque esa provincia tiene una fuerte deuda que perjudica la marcha de nuestro semanario.

La Administración.

### TRABAJADORES EN PANAMA:

Este semanario está a la venta en la LIBRERIA "PANSIONARIA" de Gilberto Toral. Panamá. ¡Compradlo! ¡Leedlo! para que ayudéis a la defensa de los intereses del pueblo, que es la mejor defensa de la democracia.

UD. LECTOR DE "TRABAJO", puede y debe ayudar a mantener este semanario.

### ¿COMO?

Pague puntualmente su suscripción. Envíe una cuota extraordinaria para "Trabajo". Recomiéndenos nuevos suscritores. Circule entre sus amigos este periódico para que lo conozcan y se interesen en leerlo hasta convertirse en suscritores de TRABAJO.

### Stalingrado entre...

(Viene de la pág. 3) moflado, cubierto de manchas y tierra pasa en un carricoche. Va dormido y tiene la cara cubierta de polvo y ho lín. Delante nuestro va toda una caravana de botes de pescadores llevados en carros, recordándonos que estamos por llegar a un cruce del Volga. El cielo está cubierto por un reflejo rojizo que constantemente cambia de aspecto y parece respirar fuego. Al caer la noche la carretera se anima. Columnas de tropas salen de sus refugios y la artillería empieza a moverse. Los camiones son cargados de municiones, víveres, medicinas y diarios. La ciudad está en llamas e im pregnada de sangre, pero sigue con vida y sus exigencias son grandes y se consideran sagradas. Ahora la ciudad está ante nosotros pero es invisible. Sólo se ve fuego. Las casas y calles parece que se fundieran en el resplandor de las llamas. Contra el rojo profundo del cielo se destacan los es queletos de las casas. Masa in forme de paredes destruidas con boquetes amarillentos en lugar de puertas y ventanas. Parece que no puede existir nada dentro, pero de entre las llamas crepitantes salen cohetes verdes, rojos y blancos. Las balas luminosas perforan el cielo y los haces de luz azulada de los reflectores que recorren el cielo y repentinamente se extinguen. Allí hay gente; allí hay tropas; allí se libra una lucha furiosa.

### Los católicos y Hitler...

(Viene de la pág. 3.) contrario, afirmaron que en Alemania "la existencia del Cristianismo está en juego". El conde Clemente de Galen, obispo de Muenster, uno de los miembros más eminentes del episcopado alemán, fustigó públicamente al nacional-socialismo con palabras aún más severas. En una misa que celebró en su ciudad habló contra la ola de persecuciones de la Gestapo, que "a nuestro pueblo y a nuestro país lleva a la ruina". Stigmatizó "las victorias sin riesgo que logró la Gestapo en la patria alema

### "A Rusia le tocará...

(Viene de la pág. 3) gran entusiasmo y convencidos de que a través de ellas obtienen buenos resultados. Nadie que hable con la gente durante una elección, podrá creer en serio lo de que concurren a votar por el mero temor de que se note su ausencia. Agobian a sus diputados con tantas cartas y solicitudes, como los norteamericanos o los ingleses. En realidad, aprovechan las elecciones en mayor grado que nosotros, para dar instrucciones específicas al gobierno. Por medio del nakaz o "pliego de instrucciones", que es parte del mecanismo electoral, cualquier ciudadano que así lo desee, puede solicitar más escuelas, más hospitales, más líneas de tranvías, o las medidas de interés público que juzgue oportunas. Por ejemplo, cuando en cierta elección el pueblo soviético expresó un deseo general en favor de la producción de un número de buenas películas, mayor del que la industria soviética existente podía filmar en quince años, la Comisión Planificadora del Estado inmediatamente tomó nota de ese hecho y procedió a ampliar la industria cinematográfica.

La relación que existe entre el pueblo y el partido dominante, se ilustra mucho mejor por medio de la descripción de un acto electoral que yo presencié, que mediante discusiones teóricas. Un grupo de campesinos con derecho a nombrar un representante en el gobierno de la población, rechazó al candidato propuesto por la organización local del Partido Comunista, y en una reunión pública designó a otra persona distinta. Explicaron que el candidato del Partido era un buen hombre, pero que estaba demasiado ocupado con su trabajo del Partido para poder atender eficazmente las peticiones de los habitantes de la localidad. Pensaron que la enérgica muchacha a quien habían designado, que no era miembro del Partido Comunista, podría dedicarle más tiempo. La nueva candidato resultó electa por unanimidad, pues todos los comunistas presentes, incluyendo al candidato rechazado, votaron inmediatamente por ella. Narré el incidente a Andrei Zhdanov, jefe del Partido de Leningrado y uno de los más íntimos amigos de Stalin. Añadí que sería difícil explicar a los norteamericanos una elección en que los dirigentes locales del Partido felicitan a los electores por haber descartado al candidato del Partido. No creo que haya captado plenamente la significación de lo que yo decía, pero me contestó: "Lo que estamos construyendo no puede ser edificado por gentes de actitud pasiva".

Los ciudadanos soviéticos se enorgullecen del derecho que disfrutan para dar instrucciones a su gobierno con respecto a sus deseos, para criticar lo que el gobierno hace y para revocar las designaciones de funcionarios. En algunas ocasiones han ejercitado

na sobre inermes hombres alemanes y sobre indefensas mujeres alemanas". En una carta de protesta que dirigió al ministro nazi doctor Lammers denominaba a la Gestapo "el enemigo interno".

La mitad de los 96 millones de habitantes de la "Gran Alemania" son católicos. La creciente persecución contra ellos acrecienta su resistencia contra el nazismo. Ahora los sacerdotes son alistados en masa en el ejército. Todas las publicaciones de los católicos han sido suprimidas. De las facultades católicas de Alemania sólo quedan dos: la de Múnich y la de Viena. El cierre de las 20.000 escuelas católicas ha dejado sin educación religiosa a más de tres millones de escolares.

La fuerza moral y el valor con que los sacerdotes católicos afrontan las persecuciones y sostienen su lucha contra el despotismo, han colocado al pueblo católico en el plano de la lucha por la liberación. En esta lucha se sienten fortalecidos por la íntima unión que hoy existe entre católicos y protestantes. Los luteranos consideran a los obispos católicos como jefes suyos, y los católicos rezan por el pastor Niemoeller, el más importante de los sacerdotes católicos que se encuentran encarcelado.

### Trascendental Asa...

(Viene de la pág. 2a) tomarlo el Gobierno por su cuenta para no matar la agricultura de Cahuita, y otros lugares de la costa, pues se puede extender dicho tranvía hasta Puerto Viejo que son apenas una milla y tres cuartos. Si el Gobierno tomara ese tranvía, entonces habría más garantía para el agricultor y más entrada para la provincia y también para el mismo gobierno. En muchas ocasiones, las lanchas que hacen el servicio de Limón a Cahuita y Puerto Viejo, pasan de largo para Limón, sin tocar en Cahuita, y que resulta que los que tienen sus productos listos para enviar a Limón, allí se pierden. Por eso es que hace falta la asistencia del tranvía que debería tomarlo el gobierno.

En fin, busquemos la protección y ayuda del Gobierno para que se instale en Limón el molino para la fabricación de harina de bananos, y así se evitará que nuestro oro salga fuera del país. Si se consigue esta protección y ayuda los trabajadores de Limón, obtendrían mejor salario y sobre todo los obreros sindicalizados".

Los presentes recibieron las palabras del señor Asch con grandes aplausos. Pidió luego la palabra el c. Guillermo Fernández quien se encontraba presente. Habló en nombre de las organizaciones obreras de la capital. Les dijo a los finqueros limonenses que podían contar con el apoyo del obrerismo organizado. Los invitó a la vez a organizarse como los obreros en una liga poderosa, capaz de hacerse oír. El discurso del compañero Fernández fué acogido con grandes demostraciones de entusiasmo.

Ocupó por último la tribuna, el c. y diputado Manuel Mora. Agradeció a los finqueros limonenses la invitación que le habían formulado y les prometió darles todo su apoyo de diputado y de ciudadano. Analizó luego el discurso de don Fernando Asch y analizó a la vez un plan de emergencia elaborado por la Unión Campesina limonense y que

### PESAME

En la semana pasada murió en Turrialba la señora esposa del c. Ramiro Cabezas. Para él, para sus hijos y de más familia, nuestro más sentido pésame.

esos derechos de manera excesiva. Hace algunos años, los ciudadanos de Crimea revocaron en un año los nombramientos de un porcentaje tan elevado de funcionarios—creo que casi la mitad—que se armó un escándalo en la prensa soviética. Los habitantes de otras repúblicas decían que los ciudadanos de Crimea o eran muy volubles o no sabían escoger buenos representantes.

Sin embargo, puede decirse que en general, el ciudadano soviético se interesa mucho más en tomar directamente parte activa en el gobierno, que en criticar la parte que a les corresponde desempeñar. Se supone que es, a la vez, derecho y obligación del ciudadano, cooperar como voluntario en las actividades gubernamentales, sirviendo en alguna de las comisiones de habitación, de impuestos o de investigación, según lo que más interese a cada quien. La prueba a que el ciudadano soviético somete su libertad, tiene carácter dinámico. No existe tanta vehemencia el derecho de hablar y de quejarse, como el derecho de actuar. Se consideraría como irresponsable a quienquiera que se quejase del gobierno, sin dar pasos apropiados para poner remedio.

¿Puede uno llegar a ser lo que desea: médico, ingeniero o explorador? ¿Puede uno tener acceso a los recursos públicos y aprovechar al máximo la propia capacidad productiva, mediante educación complementaria que perfeccione la capacidad? ¿Puede uno ser un buen representante del pueblo que sea cesado si es incompeten-

### El c. Ferreto habla...

(Viene de la pág. 2ª) mejoramiento de sus propias condiciones de vida. Esta actitud moral no se puede crear del día a la noche, por más buenas intenciones que se tenga; esa actitud constante sólo es posible en el régimen socialista donde el ciudadano ha sido educado desde niño, de joven y de hombre para vivir en sociedad, donde ha aprendido a tener el más profundo respeto por sus semejantes. Pero los ciudadanos que han crecido viendo en todas las actividades sociales, el asalto a los presupuestos nacionales, que saben de las grandes comisiones que se ganan los comerciantes acaparadores, que saben como muchos empleados públicos reciben mensualmente los sueldos sin ir ni un día al trabajo, que saben de las fabulosas ganancias de los contratistas, que saben cómo se ganan las elecciones a base de chanchullos, etc., esos ciudadanos así educados, nunca podrán aportar el verdadero espíritu socialista que es indispensable para el trabajo en cooperativa. Y es que hasta los que hacen los más fervientes votos de honradez los domingos en la misa, se ven obligados el lunes a cometer y a justificar los más terribles negocios, en defensa de sus intereses. Así es la realidad en el régimen capitalista: los más vivos, "se tiran" a los tontos... el pez grande se come al pez chico. Y de allí resulta el obrero que aun en su cooperativa le hace guerra a sus compañeros y trata también de sabotear el trabajo y de robar los materiales de la fábrica. Así se defienden de la miseria.

### LA COMPETENCIA, EL CHANTAJE, LA AUDACIA, LA AU-

fué puesto en sus manos con motivo de la asamblea. Explicó cuáles cuestiones le parecían realizables y cuáles no. Dijo que la salvación de Limón requería inversiones y que el Gobierno carecía de dinero; que por eso era su parecer que los limonenses debían ayudar a financiar el empréstito de veinte millones que el Gobierno ha anunciado y exigir luego que una parte de ese empréstito se dedique a la provincia de Limón. Dijo que la zona Atlántica debía esforzarse por adquirir independencia económica tratando de hacer cultivos de artículos de consumo nacional. El discurso del compañero Mora se prolongó durante hora y media. A las once de la noche terminó la asamblea y los asistentes salieron evidentemente llenos de optimismo.

te o despótico? ¿Puede uno progresar en la actividad que ha elegido, tan rápida y ampliamente como le permitan los recursos del país y la capacidad propia y de los compañeros para organizar esos recursos? ¿Puede uno ampliar los horizontes de su vida, por medio de la actividad cultural que prefiere—música, pintura, drama—y obtener enseñanza sobre ella? ¿Puede uno ingresar a cualquier rama del gobierno que le interese y para la cual demuestre tener alguna capacidad?

Tales son las pruebas a que el ciudadano soviético somete su libertad. Son pruebas de carácter dinámico. Han producido el tipo de iniciativa individual que estamos viendo aplicar en la guerra.

El caso, terrible y conmovedor, de las mujeres que formaron la "guerrilla de los bieldos" es ilustrativo a este respecto. Cuando llegaron los alemanes a cierta población, no había en ella sino mujeres y niños, aparte del anciano presidente de la colectiva. Mataron al presidente y a la muchacha que llevaba los libros, creyendo que con destruir a los dirigentes podrían dominar a los demás. Inmediatamente, una de las mujeres de más edad, miembro de la administración de la colectiva, convocó a una reunión secreta en el bosque, en la cual las mujeres eligieron como presidenta a una viuda llamada Mironova, y se pusieron de acuerdo sobre la actitud que debían asumir ante las exigencias de los alemanes.

Pocos días después, un oficial alemán se presentó a ellas, con una muchacha de quince años. Su ma-

### La Unión Campesi...

(Viene de la pág. 1ª) ler de la tierra. Luego el Comité de la Unión Campesina de Alajuela acordó explicar este plan a los campesinos de la provincia. De aquí nació la idea de que cada lugar enviara memoriales al Sr. Presidente de la República pidiéndole esa ley mientras se puede dar a los campesinos la tierra que les había prometido.

Sabemos que diferentes lugares han mandado memoriales al Presidente de la República en el sentido indicado: Turricares, La Garita, Canoas, Río Segundo, Desamparados, San Antonio, Barrio San José, Cacao, todos de Alajuela, cantón Central, cantón de Grecia y distrito del Poró; cantón de Atenas, cantón de Orotina y San Mateo.

Tal vez el Sr. Presidente no haya dado importancia a estos memoriales porque no sabe qué ya comienza la corta del arroz. Una ley o decreto dado a tiempo, salva la situación de miles de campesinos que no poseen tierras y que tienen que recurrir a la tierra ajena.

El Sr. Presidente de la República hasta la hora no ha contestado ninguno de esos memoriales.

Va informaremos sobre el particular. Corresponsal.

### SENCIA TOTAL DE ESCRUPULOS MORALES,

son las condiciones que regulan los grandes negocios en el régimen capitalista. Esto lo saben los obreros y los campesinos de todos los países del mundo porque a sus ojos se desarrollan todos los días los misteriosos negocios de los poderosos. Podrían las cooperativas de los obreros honrados enfrentarse a semejante sistema de enriquecimiento? Para sostenerse, tarde o temprano, tendrían que renunciar a sus nobles intenciones y echarse la conciencia a la bolsa y apelar a los mismos medios que usan sus competidores. Sería eso lo correcto en una cooperativa de obreros?

### ¿EL TRABAJO EN COOPERATIVAS RESOLVERIA LA SITUACION DEL TRABAJADOR?

Muchos obreros bien intencionados se ilusionan creyendo encontrar en la cooperativa, solución a sus problemas económicos. Se imaginan dueños de empresas, se imaginan controlando las huelgas, se imaginan distribuyéndose las ganancias anualmente, en re-

dre, al defenderla, con un pedazo de madera golpeó al oficial en el pecho. La madre fué aprehendida, se la tuvo atada a un poste en la mitad de la calle durante dos días, como ejemplo, y finalmente fué ahorcada. Aquella misma noche, las mujeres se reunieron y decidieron actuar. Secretamente enviaron a los niños al bosque, al cuidado de las mujeres más ancianas. Las más vigorosas, en número de dieciocho, permanecieron en el pueblo durante el día siguiente y ocultaron la ausencia de las demás. A la noche siguiente atacaron con hachas y bieldos las oficinas del sector militar nazi establecidas en el pueblo, sorprendieron a los centinelas, los mataron, así como al oficial que se encontraba dentro, y abandonaron el pueblo después de prenderle fuego. Ocultándose en el bosque durante el día, y viajando por la noche, las mujeres tomaron camino hacia el oriente, alimentándose con frescas silvestres y hongos crudos. En una ocasión fueron detenidas por un motociclista alemán que les ordenó seguirlo, pero lo mataron al atravesar una hondonada. Más tarde, capturaron un avión alemán que se había detenido para ser reparado, y mataron a los tres soldados que había en él. Después de una jornada de once días, llegaron a las líneas del Ejército Rojo. Fué esta una proeza realizada no sólo por personas valientes, sino adiestradas en las prácticas democráticas, que saben cómo escoger y obedecer a sus jefes y cómo combinar la iniciativa con la disciplina en momentos de supremo peligro. El he-

### Se inundó la pobl...

(Viene de la pág. 1ª) que la población debía ser establecida en el lugar llamado La Julieta. Hicimos ver que en el lugar escogido por el Gobierno y por la United se producirían grandes inundaciones. Esta tesis nuestra FUE COMBATIDA POR LA UNITED, POR EL GOBIERNO y por señores que se decían técnicos en la materia. Todos sostuvieron que esa zona no se inundaría nunca. A pesar de todo, en La Julieta se ha formado una verdadera población por voluntad espontánea de las gentes. Esto demuestra que nuestro trabajo no fué nulo.

Ahora tenemos hechos que acaban de confirmar nuestra tesis. La población oficial de Parrita se inundó. La población ubicada en LA JULIETA NO SE INUNDÓ. Estos son hechos; esto no es literatura.

### MURIO EL C. TOMAS ZAMORA

Hace pocos días murió el c. Tomás Zamora. Fué este anciano uno de los primeros militantes de nuestro Partido y fué siempre un fiel colaborador. Para su familia nuestro más sentido pésame.

sumen, se imaginan grandes propietarios, pero lo que no se imaginan es la reacción organizada en todo el mundo que de un golpe por medio de las guerras, por medio de la lucha contra el movimiento obrero se moviliza para terminar con esas fantasías cooperativistas. Estos compañeros muy bien intencionados, pero que aisladamente tratan de resolver su situación dentro de un régimen de competencia desenfrenada, sueñan, sueñan sin ver la realidad del mundo que se transforma y que los arroja y los golpea; de la noche a la mañana escasean los productos, de la noche a la mañana suben los precios de los artículos de primera necesidad, de la noche a la mañana se van centenares de obreros a la calle, de la noche a la mañana se detienen las construcciones por que no hay cemento, porque no hay zinc; se cierran las panaderías, se desocupan las bodegas de los almacenes porque ya no vienen barcos con los productos. ¿Qué pasa fuera de la Cooperativa? También allá los capitalistas en sus clubes se organizan para luchar contra las leyes que protegen al pueblo. No les conviene y lucharán contra ellas. Y los obreros de las cooperativas? ¡Ah! Están haciendo sumas y restas, están firmando cheques, están como los mercaderes del templo, contando monedas mientras allá en los campos de batalla mueren millones y millones de hombres que luchan por la justicia y la libertad.

¡No! Estimados compañeros: Los tiempos no son de lucha aislada. Son de lucha colectiva contra los explotadores. Nada hacen los trabajadores gastando su tiempo en organizar cooperativas y descuidando como fundamental la lucha contra el fascismo. Nada resolverán los trabajadores que no se decidan a luchar por su organización que es lo fundamental, porque si permanecen desorganizados y no quieren ver más que sus pequeños intereses personales están haciendo el juego a la reacción que se aprovechará para terminar para siempre con las conquistas que han logrado los trabajadores del mundo a costa de mucho esfuerzo y sacrificio.

(Apuntes de una Conferencia que dictó el c. Ferreto en la reunión general de Células, el jueves 8 de octubre, en el salón Central del P. C.)

cho de que al ser muertos los dirigentes, el pueblo sepa cómo crear sobre la marcha nuevos conductores, es una respuesta práctica a la interrogación sobre la "democracia soviética", una respuesta forjada en el yunque ardiente de la guerra.

(Del libro "Rusia en la paz y en la guerra".)